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في موقف مضاد لمنصة 
الدردشــة عبر التواصل 
الاجتماعــي، التي تروج 
لتحــرر المرأة من القيود 
إلى  الإســلامية، لتصل 
للحرية الجنسية  الدعوة 
المطلقــة، وتبنــي تعدد 
الواحدة!  للمرأة  الأزواج 
تحت مزاعــم الانتصار 
«للنسوية ضد الذكورية». 
لتقف في مواجهتها منصة 
أخرى تروج بشراهة لتعدد 
الزوجات، لكبح شهوات 
الرجل الــذي تتعدد أمام 
النســاء  عينيه صنوف 
فلا تكفيه زوجة واحدة، 
هكذا يدعي البعض لإغراء 

الرجال بالتعدد!
التســليم  مع  وطبعاً 
المطلق لشرع االله وسنة 
رسوله وعترته الطاهرين، 
لكن ينبغي عدم التدليس 
على هــؤلاء الرجال بأن 
التعدد منصب فقط على 

رغبة الذكر بالأنثى. 
فالزوجة واحدة كانت 
أو متعددة، ليست وعاء 
الرجل،  لتفريغ شــهوة 
الرجال  فيجب تبصــرة 
بأن الرجل ملزم بالإنفاق 
على هذه المرأة بالتساوي 
مع ضراتهــا، ومن حقها 
السكن الملائم وأنها قابلة 
لإنجــاب الأطفــال وما 
يستلزم من رعاية تربوية 
وتعليمية وصحية، وإن 
بأدوار  الزوجة تمر  هذه 
مــن المــرض والرغبات 
والترفيهية،  المعيشــية 
قد يكون ليس من حقها 
الشــرعي والقانونــي، 
المعاشرة  ولكن حســن 
تقتضي المودة والسكينة 
والرحمة، فالتعدد ليس آلية 
جامدة خالية من المشاعر 
والأحاســيس الســلبية 
منهــا والإيجابية، وليس 
بالضرورة طريق  التعدد 
حريري مفروش بالورود 
أشار  والرياحين، ولذلك 
القرآن الكريم إلى وجوب 
توافر العدالة، إن لم تكن 
القلبية، فعلى الأقل العدالة 

بالإنفاق. 
فمــن اســتطاع ذلك 
بوعــي وإدراك، فليعدد 
بالثواب الجزيل  مأجوراً 
لكم  «فانكحوا مــا طاب 
من النســاء مثنى وثلاث 
(النساء:٣)، ومن  ورباع» 
عرف قدر نفســه بعدم 
تحمل المســؤولية «فإن 
خفتم ألا تعدلوا فواحدة» 
(النســاء:٣) فليتقي ربه 
مــن ظلم بنــات الناس. 
وليتعظ من أسباب الطلاق 
المتزايدة في المجتمعات، 
وإذا كان الوفاء من شيم 
الرجال، فالزوجة الأولى 
التي تحمّلته حتى اشتد 
عوده، وصبرت معه على 
نوائب الدهــر، وصارت 
العشيقة الحبيبة،  له هي 
الوفية، والأم  والزوجــة 
الــرؤوم، كان حقا عليه 
لها بالحرص على  الوفاء 
طيــب خاطرهــا، وعدم 
غثها بضرة تنكد عليهما 

حياتهما.
وهذه قضية لم يسلم 
الرجال خلقاً  منها أعظم 
وخُلقاً، حيث سجل القرآن 
الكريم بعض معاناة النبي 
صلى االله عليه وآله وسلم، 
مع بعض نســائه وهن 

أمهات المؤمنين.
التحقيق  مثلما علينا 
والتدقيق في الروايات التي 
صنعتهــا الآلة الإعلامية 
للدولــة الأموية، كالقول 
بــأن الإمــام علي گ 
أراد أن يتــزوج بنت أبي 
جهل فغضب عليه النبي 
وخاصمته الزهراء - عليهم 
صلوات االله وســلامه - 
القول بأن الإمام  وكذلك 
النبي كان  الحسن سبط 
مزواجا وطلاقا، وانه عندما 
استشهد، كان في تشييعه 
٣٠٠ امرأة حاسرة حافية 
كل منهن تزعم أنها كانت 

زوجته!
المدرسة الإمامية ترفض 
الروايات المصطنعة  هذه 
العطرة  السيرة  لتشويه 
لآل البيت النبوي، الذين 
النبي بهم خيراً،  أوصى 
وجعلهم أمانا وقدوة للأمة 
«إني مخلف فيكم الثقلين 
كتــاب االله وعترتي أهل 

بيتي».

عمل عبء لا يحتمل.
السؤال: هل برامج التدريب تؤدي 
المطلــوب؟ إن برامــج التدريب تؤدي 
المطلوب ولكن لا تعطيك الممكن وهي 
الهيبة والســلامة البدنية، بل تمنحك 
شهادة باسمك تجعلك قائدا، ولكن لن 

تخلدك نجما في القمة.
ونختم (زاويتنا) بقول ماثيو ماكونهي 
المخرج الأميركي «الشهادة ورقة تثبت 

أنك متعلم، لكنها لا تثبت أنك تفهم».
.. ودمتم ودام الوطن.

٭ واجــب عزاء: أتقدم بأحــر التعازي 
والمواساة إلى عائلة العويرضي وضباط 
الدفعة ٢٧ الكرام، بوفاة أخينا وزميلنا 
الخلوق والنبت الصالح، العقيد الركن 
العويرضي، سائلين  بشار عبدالعزيز 
المولى عز وجل أن يتغمده بواسع رحمته، 

ويسكنه فسيح جناته.
كما أتقدم بأحر التعازي والمواساة 
إلى زميلنا العقيد الركن جاسم محمد 
النمش وعائلــة الحمدان الكرام بوفاة 
والدتهم، ســائلين المولى عز وجل أن 
يتغمد والدتكم بواسع رحمته، ويسكنها 

فسيح جناته.

إلينا تعليق  وفي هذا السياق، ورد 
من أحد القراء يتضمن شكوى من تأخر 
إنجــاز معاملته في الهيئة ومرور أكثر 
من أسبوع دون أن يتمكن من إنجازها 
دون أي سبب واضح، كما لم يتم قبول 
ذهاب المندوب بتوكيل منه لمتابعة المعاملة 
المتوقفة، مع اشتراط الحضور الشخصي 
لصاحب المعاملة لمراجعة الهيئة. نأمل من 
القائمين على الهيئة وبالأخص العلاقات 
العامة فيها بحث الشــكوى عن طريق 
الاتصال بجريدة «الأنباء»، حيث بيانات 
إهمالها، وكما  الشكوى وعدم  صاحب 
بالهيئة بجوانبها الإيجابية فإن  نشيد 
وجود شكوى لا يقلل من دورها، ولكن 
تجاهل الشــكوى سيكون هو الجانب 
السلبي لذا نأمل أن تبادر الهيئة بالرد 
بحل الشكوى وإيضاح السبب في تأخير 

إنجاز المعاملة.

في التمســك به، كما لو أن هذا اللقب 
بذاته هو ما يمنحه القيمة والاحترام، 
فتراه مصرا على ذكر لقبه حتى لعامل 
توصيل الطعام الذي ربما لن يراه مرة 
أخرى! ويستشــعر الانتقاص وربما 
الإهانة إن نسي أحدهم مخاطبته باللقب!

ومع الإقرار بوجود نسبة كبيرة ممن 
يحملون ألقابا عن جدارة واستحقاق 
وأصحاب مناصب يستحقونها، إلا أن 
هناك البعض ممــن يحملون ألقابا لا 
يستحقونها ولا تمنحهم إلا بريقا مزيفا، 

مغلفا بالتعالي على الآخرين.
وكم من الأسماء، قديما وحديثا، قد 
حفرت مكانا في ذاكرتنا، دون الحاجة 
إلى أي لقب، بــل بما قدمته من عطاء 
علمــي وأثر عملي وما اتصفت به من 
رقي أخلاقي، وهو الأمر الذي طالما أكدته 
النصوص الشرعية، كقوله تعالى «إن 
أكرمكم عند االله أتقاكم»، وقول النبي 

ژ «خير الناس أنفعهم للناس».

الوضع محزن وبشع وعملية  إن 
التهاون فيه وترك الحبل على الغارب 
ستكون عواقبه وخيمة، ويجب على 
بالتعاون  التحرك ســريعا  الحكومة 
التشريعات  مع مجلس الأمة ووضع 
الحاسمة والحازمة بصفة مستعجلة 
قبل استفحال هذه القضية وانتشارها 
بشكل يصعب مقاومته، وزارة الداخلية 
تقوم بجهد كبير من خلال أجهزتها 
المختلفة وإجراءاتها في عملية متابعة 
وضبط المجرمــين والتحقيق معهم 
وتقديمهم للعدالة، إلا أنها لا تستطيع 
منع الجريمة قبل وقوعها، وما يحد من 
حدوث مثل هذه الجرائم هي العقوبات 
الرادعة التي تتمثــل بعقوبة الإعدام 
شنقا لكل من يثبت عليه القتل العمد 
وعرضة أمام الناس ليصبح عبرة وحتى 
يرتدع كل من في قلبه مرض وضغينة 
تجاه الآخرين، هل ستستمر مثل هذه 
الجرائم أم أنها بإذن االله ستنحســر 
وتتلاشى وتختفي عن مجتمعنا؟ هذا 

ما يتمناه الجميع.

العناء)، فبهذا تكون  هدف يســتحق 
الكاريزمــا وحدهــا لا تكفي لصناعة 
قائد، بل يجب عليه أن يتعلم المهارات 
ويكتسب الصفات ويصقل نفسه دائما، 
حتى تكون له بصمة واضحة مع فريق 
عمله ورؤية ثاقبة في قراءة المستقبل 
التي يتنبأ بها ويضع لها سيناريوهات 
التطبيق علــى أرض الواقع، فمن هنا 
يكون القائد ماهــرا بالتنفيذ ومتميزا 
القرارات،  العقبات واتخاذ  اجتياز  في 
ويتصف بمقولة (القائد هو تاجر الأمل) 
كما قال «نابليون بونابرت»، وحياة بلا 

العاملة: في  القوى  إلى هيئة  سؤال 
مقالنا السابق تحت عنوان «هيئة القوى 
العاملة.. يحتذى بها» وجميل جدا تفاعل 
القراء مع ما نكتبه، حيث ان الصحافة وما 
يكتب فيها من آراء تعتبر المرآة العاكسة 

لما يحدث في المجتمع.

بكل بساطة وأريحية مع الطلاب، وهم 
يخاطبونه باسمه المجرد «جان» دون 

أي لقب!
الألقاب  هذه ليســت دعوة لهجر 
للناس منازلهــم وإنما دعوة  فأيضا 
لترشيدها ولاسيما في عالمنا العربي، 
حيث نجد اهتماما زائدا بالألقاب، وما أن 
يكتسب بعضهم اللقب إلا وتراه مستميتا 

إلى هذه الدرجة؟ كيف نصلح ونرمم 
أجساد وقلوب ونفوس الناس المقهورة 
والمنكوبة لبعض الأسر وأولياء الأمور 
الذين فقدوا فلذات أكبادهم من أولاد 
أو بنات، منهم من هو في سن المراهقة 
والشباب، وأيضا في المقابل هناك أرباب 
أسر تعرضوا للضرب والقتل بدم بارد 
وتيتم أبناؤهم، مَن يعوض هؤلاء باالله 
عليكم؟ كيف يعيشــون حياتهم بعد 

فقدهم أعز ما يملكون؟

تتعلم  التعلم والتجربــة، وقد  طريق 
أعظم الدروس من خلال الأخطاء، ولكن 
الرجال والقادة وهذا  الظروف تصنع 
شاهدناه أثناء مقاومة الاحتلال الغاشم 
للكويت، ولهذا يقول «برنارد باسي» 
(القيادة وظيفة تولد من رحم الموقف 
المطروح، وأن أي شخص يمكن أن يكون 
قائدا إذا توافرت له الظروف المناسبة).
(القادة   يقول «فينس لومباردي» 
يصنعون ولا يولدون، إنهم يصنعون 
من خلال الجهد الشاق إنه الثمن المترتب 
علينا جميعا دفعه من أجل تحقيق أي 

بناء والإزالة! إذن لماذا التجاوز؟ ألا يعلم 
المخالف أن البلدية لا تقبل بهذا الأمر؟ 
ولماذا يصرف مبالغ طائلة وهو على علم 
بهذا التجاوز وبالنهاية الإزالة وخسارة 

المال؟!
< < <

على اســتخدام هذه الألقاب بطريقة 
منفــرة، بل على العكــس! فقد رأيت 
من يغضب إذا قال له صاحبه المقرب 
«دكتور»، وكأنه يشعر بفجوة مفتعلة 
حتى لو قيلت بحســن نية واحترام! 
وما زلت أذكر ذلك الأســتاذ الدكتور 
في جامعة ديلاويــر الأميركية، الذي 
اقترب السبعين من عمره، وهو يتعامل 

فهل هناك خلل؟ هل هو في البشر 
أنفسهم أم في القانون وكيفية تعامله 
مع مثل هذه القضايا الخطرة؟ الأمر لا 
شك يحتاج إلى دراسة من كل الجوانب 
لمعرفة أماكن القصور سواء كان في 
سلوكيات الناس أو في القوانين الجزائية 
ودرجات العقوبات المنصوصة وكيفية 
تعديلها وتغليظها لكي تتناســب مع 

فظاعة هذا الحدث الجلل.
ما الذي جعل أرواح الناس رخيصة 

القيادة،  يدور الحديث حول  دائماً 
هل هي «فطرية أم مكتسبة»؟، والمسألة 
أحدثت ضجة بين مؤيد ومعارض، ولكن 
نحاول أن نبين جوانبها بمختصر مفيد.

يقول «وارين بنس» لا تستطيع تعلم 
القيادة، فالقيادة شخصية وحكمة، وهما 

شيئان لا يمكنك تعلمهما.
وأكــد آخرون أن القيادة فن يمكن 
اكتسابها بالتعلم والممارسة، حيث يقول 
«وارين بلاك» (لم يولد أي إنسان قائدا، 
القيادة ليســت مبرمجة في الجينات 
الوراثية، ولا يوجد إنسان مركب داخليا 

كقائد).
فالقيادة عبــارة عن مجموعة من 
الصفات الفطرية والمكتسبة من التعليم 
والتدريــب والخبرة والإعداد الفكري 
والنفســي والممارســة، هذا ما أكده 
الباحثون أنه (ثلــث مولود به وثلثان 
مكتسب)، وهناك أشخاص قد يولدون 
بصفات فطرية وراثية إلا أن الأصل في 
أن القائد (يصنع ويربى) سواء كانوا قادة 
اجتماعيين أو سياسيين أو اقتصاديين 

أو عسكريين..الخ.
إن المهارات القيادية تكتســب عن 

في الجلسة قبل الأخيرة للمجلس 
البلدي، وافق للأسف على اقتراح بتغيير 
نظام البناء لكي يسمح ببناء دور رابع 
للمنازل التي لا تتجاوز مساحتها ٣٧٥ 
مترا مربعا، لكن والله الحمد اعترضت 
الوزيرة د.رنا الفارس على ذلك القرار.

فالسماح بدور رابع يعد وكأنه تشريع 
البناء  الشرعية على مخالفات  لإضفاء 
للعديد من القسائم التي قام أصحابها 
ببناء أدوار مخالفة فــي مناطق عدة، 
وحسنا فعلت الوزيرة بتحفظها وعدم 
موافقتهــا عليه، وهذا بلا شــك دور 
المسؤول بإمعان النظر في المصلحة العامة! 
إن أي قرار يتخــذ يجب أن ينظر 
أولا إلى المصلحــة العامة والمراد منه.. 
والملاحظ للأسف قيام البعض بالتجاوز 
على نظام البناء نهارا جهارا وبناء دور 
رابع وخامس، وبالنهاية تسجيل مخالفة 

للألقاب لذة في النفس، لاسيما لحظة 
اكتسابها وبريق الفرح بها حينما تأتي 
ثمرة للنجــاح وبعد جهد وتعب، لكن 
اللذة الأكبر هي حينما نتخلص منها 
من أعماق أنفسنا، ليس تواضعا فقط، 
وإنما حينما نتقدم بعلمنا، ونشعر أننا 
أكبر من تلك الألقاب والمناصب وأنها 

بذاتها لا تضيف لنا شيئا.
مع تفهمي لأهمية وأحقية الألقاب 
بل وضرورتها في بعض بيئات العمل 
ومؤسسات التعليم وغيرها، ولكن من 
العامة  المؤسف سيطرتها على حياتنا 
وداخل المؤسسات الأكاديمية أو خارجها، 
في اللقاءات الوجاهية وحتى الافتراضية 
بشــكل مبالغ فيه، والإصرار على أن 
تضاف حــروف الدال أو الميم أو لقب 
«معالي» و«ســعادة» وغيره من دون 

حاجة ملحة وفي غير سياقها!
تعاملت مع أساتذة كبار في العالم 
العربي والغربي ولم أجد هذا الإصرار 

في الســابق، عندما كنا نرى هذا 
العنوان في الصحف كـ«مانشــيت» 
نشعر بالفزع والقلق وتصبح القضية 
حديث الناس في كل مكان وشغلهم 
الشاغل، ويستمرون أياما وأسابيع في 
متابعة أحداث وأسباب هذه الجريمة 
من خلال تغطيات الصحف وتصويرها 
للقاتل في مســرح الجريمة بصحبة 
رجال النيابة والشرطة، وكانت الصحف 
تنفد من أماكن البيع بســبب شغف 
الناس وشدة درجة الغرابة مما حدث 
لأنهم بالفعل لم يعتادوا على مثل هذه 

الجرائم البشعة.
اليوم الأمر اختلف تماما، وأصبح 
الوضع عاديا ولم يعد يحرك مشاعر 
النــاس وتفاعلاتهــم، لأن مثل هذه 
الجرائم تقع وتحدث بشكل شبه يومي، 
أن معظمها تكون أسبابها  والمصيبة 
تافهة بسبب الخلاف على موقف سيارة 
أو تعدي أحدهم على دور الآخر في 
الطابور وغيرهما من الأسباب التي لا 

يمكن أن يصل بها الحال إلى القتل.
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هي المحور الرئيســي لقصة فيلم ٢٠٠ جنيه.. 
اختلفت الآراء وتضاربت الأفكار ومن هذا وذاك 
تبقى لنا قصة «عزيزة السيد».. ٢٠٠ جنيه فيلم 
أثبت أن البطولة الجماعية من الممكن أن تتصدر 

المشهد السينمائي مقابل أفلام «البطل الأوحد».
«عزيزة السيد».. كان نقطة البداية والنهايــة 
لـ ٢٠٠ جنيــه، ورغم هذا إلا أن الصراع الدرامي 
للقصة حمل بين طياته العديد من القضايا الإنسانية 

التي كان أساس قصتهم ٢٠٠ جنيه.
عزيزة الســيد... قصة جمعت ما بين ١٨ نجما 
ونجمة من خلال حكايات لها بداية ونهاية.. وكل 
قصة تتابع الأخرى في ســياق درامي لا يشعرنا 
بأي تغريب.. أحمد عبداالله مؤلف فيلم ٢٠٠ جنيه 
قام بحياكة قصته من خلال سلسلة من الحكايات 
جميعها تبــدأ وتنتهي بـ ٢٠٠ جنيه، وبالرغم من 
تعــدد القصص إلا إن تلك الحكايات تبدأ وتنتهي 

عند عزيزة السيد. 
٢٠٠ جنيه.. حمــل الكثير والعديد من المعاناة 
الإنسانية وبالرغم من تلك المعاناة والتراجيديا، إلا 
أن بعض الحكايات كانت تحمل بعض الكوميديا 
الهادفة التي تندرج تحت مســمي «شر البلية ما 

يضحك».
عزيزة السيد... قام بتصوير ليس فقط معاناة 
الشــعب المصري بل معاناة مجتمعاتنا العربية... 
ومن هذا وذاك يبقى عندنا المايسترو «محمد أمين» 
مخرج العمل الذي أعطي لكل مشهد حقة.. فالعمل 
مع بطل أوحد أمر سهل ولكن من يقوم بالإخراج 
لعمل سينمائي يجمع بين ١٨ نجما ونجمة أعتقد 
أن الأمر يكون معقدا وصعبا! هذا هو الإبداع في 
الإخراج.. وهذا ما شاهدنا ولامسناه في الفيلم.. 
معزوفة موسيقية متناغمة عزفت في سياق درامي 

مبدع حملت لنا معاناة ٢٠٠ جنيه.
عزيزة السيد.. هي الأســتاذة إسعاد يونس 
الـتي كانت نقطة البداية للفيلم ونقطة النهـــاية 
الـ ٢٠٠ جنيه.. جمعت قصتها العديد من الحكايات 
عندما ســرقت منها الـ ٢٠٠ جنيه... وانتهت تلك 
القصص عندما رجع لها السارق وما سرق منها! 
في تلك الرحلة شاهدنا العديد من نجوم ونجمات 
الســينما المصرية، كلٌ أدى دوره بإبداع وتميز 

لقصته وحكايته ليصل بنا إلى نهاية ٢٠٠ جنيه.
٭ مسك الختام: كل الشكر لجميع فريق عمل فيلم 
٢٠٠ جنيه... أثبتوا بعملكم ٢٠٠ جنيه أن البطولة 
من الممكن أن تكــون جماعية.. وأثبتوا أن العمل 

الجماعي يحمل العديد من التميز والإبداع.

تشــهد الكويت كباقي دول العالم تغيرات في 
التركيبة السكانية بزيادة نسبة كبار السن بإطراد 
وهذا يعني أنه يجب اهتمام الدولة بالتعرف على 
احتياجات كبار الســن وأخذها في الاعتبار عند 
وضع الاستراتيجيات والبرامج الصحية لأن هذا 
العرفان والامتنان لهم والاعتراف بحقوقهم  هو 
وترجمتها إلى واقع عملي. وإن وضع أو تحديث 
استراتيجية وطنية لصحة كبار السن ليس مطلبا 
وطنيا فقط ولكنه التزام أمام المجتمع الدولي بموجب 
قرارات الأمم المتحدة وقــرارات منظمة الصحة 

العالمية ذات الصلة.
وبينما كنت وكعادتي التجول بين مواقع المنظمات 
الدولية الإلكترونية فقد وجدت تقريرا مهما بعنوان 
«الوضع الصحي لكبار السن في الكويت ـ المؤشرات 
الأساسية أكتوبر ٢٠١٦» وأعتقد أنه يجب دراسة 
هذا التقرير بعناية ليكون منطلقا لوضع وتحديث 
اســتراتيجية وخطط عمل وطنية تحفظ حقوق 
كبار السن بالصحة والكرامة الإنسانية والمساواة 
ويتزامن هذا مــع التقرير الحديث الذي أصدرته 
منظمة الصحة العالمية عن الخرف أو الزهايمر في 
العالم ومع صدور ونشر تلك التقارير بما تحتويه 
من مؤشرات مهمة يدركها المتخصصون فإن ردود 
الأفعال المتوقعة هي إجراءات لصون حقوق كبار 
السن بالصحة والعافية وتأمين احتياجاتهم الصحية 

في جو من العرفان والامتنان والتقدير.
وقد ذكــرت منظمة الصحــة العالمية أن عدد 
الأشــخاص المصابين بالخــرف يتزايد حيث إن 
أكثر من ٥٥ مليون شخص حول العالم مصابون 
بالخرف، وحسب التقديرات فإن الرقم سيرتفع 
إلى ٧٨ مليونا بحلول عام ٢٠٣٠ وإلى ١٣٩ مليونا 

بحلول عام ٢٠٥٠. 
وكم كنت أتمنــى أن يتم تحديث هذا التقرير 
بعد مرور ٥ سنوات على صدوره فمازال يحدونا 
الأمل في أن تصبح الكويت مركزا إقليميا لصحة 
كبار السن بالتعاون مع منظمة الصحة العالمية التي 
تزخر سجلاتها بالارتباط بين اسم الكويت والاهتمام 
بدعم ورعاية البحوث والمبادرات المعززة لصحة 
كبار السن ومن خلال الجائزة التي تمنحها المنظمة 
باسم الأمير الراحل، طيب االله ثراه، الشيخ صباح 
الأحمد وهي جائزة تمنح سنويا أثناء اجتماعات 

الجمعية العامة لمنظمة الصحة العالمية.
ومهما قدمنا لكبار الســن فما زلنا مقصرين 
تجاه من ســهروا على راحتنا وكافحوا من أجل 
تربيتنا وراحتنا وأدعو االله أن يرحمهم كما تعبوا 
في تربيتنا ونحن صغار. وأتمنى أن تتبنى مؤسسة 
الكويت للتقدم العلمي مقترحي عن إنشاء مركز 
إقليمي لصحة كبار الســن بالكويت بالتعاون مع 
منظمة الصحة العالمية ليقود البحوث والدراسات 
والمبادرات على مستوى الإقليم ويقدم المنح لتشجيع 
البحــوث ودعم الباحثين فــي التخصصات ذات 

الصلة بكبار السن.


